

Chronique économique

SITUATION MONDIALE DE L'ANACARDE.

D'après le rapport des Établissements GILL et DUFFUS, la situation mondiale de l'anacarde serait la suivante :

Au Mozambique, les informations statistiques sont rares, et il n'est pas possible actuellement d'obtenir une estimation de la nouvelle récolte de cajou. Il est signalé cependant que la production du nord a été affectée par une longue période de chaleur qui a causé des brûlures sur les fleurs. La récolte dans le sud n'est pas encore faite, et est donc toujours exposée aux mauvaises conditions climatiques qui pourraient survenir. Quand bien même la production sur arbre serait bonne, il reste douteux que toute la récolte puisse être ramassée.

En Tanzanie, d'après les derniers renseignements, la récolte serait correcte (120 à 130.000 tonnes selon certains rapports). Au Kenya, une récolte de 20 à 25.000 tonnes est prévue alors que celle du Brésil serait équivalente à la production de l'an dernier : 40 à 45.000 tonnes. Il est évidemment encore trop tôt pour avoir les chiffres de la nouvelle récolte en Inde. Toutefois, il y aurait un bon approvisionnement de noix en coques en 1977.

En octobre, il a été confirmé qu'un accord avait été passé entre la Tanzanie et l'Inde pour une expédition immédiate de 42.000 tonnes de noix en coques sur la nouvelle récolte. Le prix serait plus élevé que celui payé pour les 38.000 tonnes expédiées sur l'ancienne récolte.

En 1975, les importations indiennes de noix en provenance de l'Est Africain ont été naturellement très sensiblement réduites comparativement aux années précédentes. Malgré une récolte record locale en 1976, la réduction d'importation de noix en coques a entraîné cette année une baisse très sensible des disponibilités d'amandes de l'Inde. Avec la considérable augmentation des prix qui en a découlé, les expéditeurs n'ont pas tenu leurs engagements, particulièrement vers les États-Unis et l'URSS.

D'après les informations de l'Inde, les exportations d'amandes cajou ont été les suivantes en 1975, comparative-ment à celles de 1974 (en tonnes) (tableau 1).

On constate que l'URSS est le principal client de l'Inde, prenant 41,6 p. cent des exportations, en diminution sur l'année 1974 de 54,7 p. cent. Le second rang est tenu par les États-Unis avec 31,4 p. cent contre 21,2 p. cent l'année précédente. Le Japon est le troisième client avec 6,4 p. cent ;

il achète plus que l'Europe occidentale (6,1 p. cent). En 1974, le Japon n'achetait que 2,6 p. cent des exportations indiennes et l'Europe occidentale 5,8 p. cent. Vient ensuite le Canada dont les importations sont en régression de 23,5 p. cent sur 1974. Les Pays-Bas sont les premiers importateurs d'Europe, avec 1.447 tonnes, en augmentation de 26,3 p. cent sur 1974. Il est à noter, au cours de l'année 1975, l'accroissement notable des exportations vers les pays asiatiques, qu'ils appartiennent au proche ou à l'extrême orient. Pour les premiers, l'augmentation a été de 46,4 p. cent avec pour principal client le Koweït qui est passé de 260 tonnes à 499 tonnes. Pour les seconds, l'augmentation a été de 90,6 p. cent passant à 5.173 tonnes contre 2.713 tonnes, dont 3.769 tonnes pour le seul Japon (+ 149,7 p. cent). L'Océanie a augmenté de 12,5 p. cent avec 2.448 tonnes contre 2.185 tonnes pour l'Australie qui est ainsi le cinquième client de l'Inde, prenant 3,7 p. cent du total.

En ce qui concerne les prix, depuis le dernier rapport des Établissements GILL et DUFFUS, les cours des amandes indiennes en 320's ont sensiblement augmenté. Récemment la commercialisation s'est faite à 132 cents par livre, G et F New-York, mais les États-Unis ont montré peu d'enthousiasme pour acheter à des prix courants. Les importateurs et les consommateurs américains pensent avoir une avance raisonnable, et n'ont ainsi aucune tendance à réintégrer le marché, tout au moins jusqu'à la fin 1976.

La demande britannique d'amandes entières paraît être satisfaite pour les prochains mois, et, de ce fait, elle devient très limitée. Il a été commercialisé un peu d'amandes 320's à 1.995 £ par longue tonne «ex-store», mais la demande s'oriente vers le 450's qui, récemment, était commercialisé à 1.890 £ par longue tonne «ex-store». La Chine a également expédié des amandes entières et des «splits», à des prix sensiblement inférieurs, dans l'ensemble, à ceux proposés par l'Inde. La LWP était récemment offerte par le Mozambique à 1.100 £ par longue tonne, «ex-store», pour un délai rapide d'expédition, mais il y a quelques petits lots disponibles à des taux inférieurs.

Pour ce qui est du baume cajou, les exportations de l'Inde en 1975 ont régressé de 15,2 p. cent avec un total de 5.342 tonnes. Le premier client est le Japon, avec 1.806 tonnes, il prend le tiers des exportations totales. Il est suivi de l'Angleterre, 1.626 tonnes (régression de 19,2 p. cent sur 1974) et des États-Unis, 1.274 tonnes (régression de 15,9 p. cent).

Ces trois pays prennent 88 p. cent des exportations indiennes. La valeur unitaire des exportations de baume est en augmentation de près de 1 p. cent, passant de 2.368,7

roupies la tonne à 2.388,6 roupies la tonne, soit 1,35 F/kg environ ; mais, en revanche, la valeur globale de ces exportations est en régression. (tableau 2).

TABLEAU 1

	1975	1974	pourcentage d'augmentation	part des exportations	
				1975	1974
Zone africaine					
Burundi		1			
Nigéria	1	-			
Zone américaine					
Canada	2.761	3.615	- 23,6	4,7	6,2
États-Unis	18.376	12.311	+ 49,2	31,4	21,2
Total :	21.137	15.926			
Zone européenne					
<i>Europe occidentale</i>					
Angleterre	801	910	- 11,9	1,3	1,5
Allemagne fédérale	575	811	- 29	0,9	1,3
Autriche	5	-			
Belgique	156	188	- 17	0,2	0,3
Espagne	-	5			
France	475	160	+ 196,8	0,8	0,2
Grèce	2	-			
Italie	25	65	- 61,5		
Pays-Bas	1.447	1.145	+ 26,3	2,4	1,9
Suisse	101	109	- 7,3	0,17	0,18
Suède	1	13			
Total :	3.588	3.406	+ 5,5	6,1	5,8
<i>Europe orientale</i>					
Allemagne démocratique	265	614	- 56,8	0,4	1
Bulgarie	106	-			
Hongrie	-	30			
Pologne	-	23			
Roumanie	206	81	+ 154,3	0,3	
Tchécoslovaquie	90	553		0,15	0,9
URSS	24.372	31.742	- 23,2	41,6	54,7
Yougoslavie	20	20			
Total :	25.059	33.063	- 24,3	42,8	56,9
Asie					
<i>Moyen Orient</i>					
Arabie saoudite	83	40	+ 107	0,14	0,06
Bahrein	82	74	+ 10,8	0,14	0,12
Chypre	6	-			
Egypte	26	26			
Iran	162	96	+ 68,7	0,2	0,16
Irak	-	6			
Jordanie	50	15	+ 233	0,008	
Koweït	499	260	+ 91,9	0,8	0,4
Liban	102	152	- 32,8	0,17	0,26
Oman	23	5			
Qatar	10	18	- 44,4		
Syrie	-	20			
Total :	1.043	712	+ 46,4	1,7	1,2

	1975	1974	pourcentage d'augmentation	part des exportations	
				1975	1974
<i>Extrême orient</i>					
Hong-Kong	864	832	+ 3,8	1,4	1,4
Japon	3.769	1.509	+ 149,7	6,4	2,6
Malaisie	14	18	- 22,2		
Népal	6	12	- 50		
Singapour	509	342	+ 48,8	0,8	0,6
Taiwan	11	-			
Total :	5.173	2.713	+ 90,6	8,8	4,7
<i>Océanie</i>					
Australie	2.185	1.900	+ 15	3,7	3,2
Nouvelle Zélande	263	275	- 4,3	0,4	0,4
Total :	2.448	2.175	+ 12,5	4,1	3,7
Total général	58.449	57.976	+ 0,8		
En roupies crores *	104,74	104,68			

* - 1 crore = 10 millions d'unités.

TABLEAU 2 - Exportations de baume cajou en 1975 et 1974 (en tonnes)

	1975	1974	pourcentage d'augmentation	part des exportations	
				1975	1974
Europe occidentale					
Allemagne fédérale	27	-			
Angleterre	1.626	2.013	- 19,2	30,4	31,9
Belgique	20	60	- 33,3	0,3	0,9
Espagne	-	100			
Italie	51	-			
Pays-Bas	49	61	- 19,6	0,9	0,9
Europe orientale					
Roumanie	100	400		1,8	6,3
Tchécoslovaquie	27	-			
Yougoslavie	35	150	- 76,6	0,6	2,3
Asie					
Japon	1.809	1.631	+ 10,9	33,8	25,6
Corée démocratique	30	277	- 90,1	0,5	4,3
Corée du sud	-	40			
Philippines	2	-			
Singapour	50	-			
États-Unis	1.274	1.515	- 15,9	23,8	24
Australie	126	3		2,9	
Total général *	5.342	6.300	- 15,2		
Valeur en roupies lakhs (.)	127,60	149,23			

* - dans ce total sont inclus des pays non mentionnés dans le tableau ci-dessus en raison des petites quantités qui leur ont été livrées.

(.) - 1 lakh = 100.000 roupies.

d'après Edible nut market report, nov. 1976 et Cashew nut journal, vol. X, n 4.